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防災から減災へ 

校長 齊藤 進 

 先日、本校教職員４名と日本赤十字社東京都支部で開催された講習会に参加しました。

日本赤十字社による被災地での最新の活動の様子や避難所等での支援の実際、応急処置法、

炊き出し訓練等を体験しました。早速、翌日の校内研修会でその講習の一端を実技を交え

ながら紹介しましたが、災害時の対応等、今、学校が取り組まなければならないことを改

めて再認識しました。日本赤十字社によると、災害は防ぐことはできない、いかに災害を

最小限に食い止めるか、すなわち「防災」ではなく「減災（げんさい）」という意識をもつ

ことが大切であると強調されていました。この言葉は私にと

って大変に衝撃的でした。 

 さて、２月４日、５日に本校教員２名とともに福島県で行

われた青少年育成南千住地区委員会の研修会に参加させてい

ただきました。津波で大きな被害を受けたいわき市を訪れま

したが、いわき市内に入ると所々道路に亀裂が入っていて徐

行する車が多くありました。                 【いわき市豊間地区】 

海岸に近づくとへし折れたガードレール、黒ずんだ田畑、ブルーシートの屋根、土台だ

けの家等思わず言葉を飲む状況が車窓に伝わってきました。塩谷岬近辺や小名浜港は被害

が大きく、とくに塩谷岬近辺の海岸線の民家はほとんどが土台だけの悲惨な状況でした。

大量のがれきが近くの閉鎖された中学校の校庭に山積みにされていました。岬にある売店

の女性の家族は津波の犠牲になったそうです。しかし、気丈にも前を見つめて「がんばり

ます」と応えてくれましたが、その時の笑顔が忘れられません。私も少々のことではへこ

たれず頑張らなくてはと意を強くしました。 

 

 

 

 

 

 

来年度、本校では被災地から学んだことを生かすとともに「減災」を視野に入れながら

日本赤十字社および保護者の皆様、地域・町会の皆様と連携して、炊き出し訓練、応急処

置法、避難所運営のあり方など様々な取り組みを行う計画を立てています。何とぞご協力

よろしくお願いいたします。 

 

 

2/2:17:00時点のいわき市の被害状況※ 福島県 HPのデータより 

死者数：310 行方不明者数：37  

県内第１次,2次避難所在住者数：0 

住宅、建物被害（全壊数＋半壊数）：37501  

仮設住宅建設戸数：2879 (完成度 100%) 仮設住宅建設箇所数(団地数)：25 



 

  

１月２７日（金）から３０日（月）までの４日間、町

屋文化センターで中学校連合展示会が開催されました。

本校からも美術６１名、技術８名、国語（書写）５名、

家庭２７名の生徒作品が出品展示されました。本校では

１年間の各教科の授業成果の発表の場として、１０月に

校内作品展を開催いたしました。そして今回は広く区民

の皆さんに作品を見ていただく機会となりました。今後

も校内作品展を開催していきますので生徒の力作をぜ

ひご覧ください。                  【美術「私のマーク」と家庭「バック」】 

 

           

 

 

 

 

 

 

           

【南二中ブースの全景】                      【書写の作品】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【美術「篆刻」】                      【美術「野菜」】 

                                                                                                                

 

 

 

 

 

 

 

 

連合展示会 

 

 

安政２年（１８５５）の大地震で犠牲となった、新吉

原の遊女達の遺体が投げ込まれたと伝えられ、『投込寺』

とも呼ばれる寺です。境内には、当時の悲しい出来事を

伝える『新吉原総霊塔』や、永井荷風の詩碑もあります。             

所在地：南千住２－１－１２ 

荒川区産業経済部観光振興課 

「荒川区南千住まちあるきマップ」より 

 

 

 

 

浄閑寺 （じょうかんじ） 南千住の歴史コーナー 

 



                    吉田さんを招いて和太鼓の授業 

           

２月３日（金）３・４校時の音楽の時間に、天王太鼓つくも会の吉田義徳さんを講

師に招き、１年生が和太鼓の授業を受けました。本校では音楽の時間に学習する和楽

器を和太鼓としています。そしてこの数年間、吉田さんに講師を依頼し「街の先生教

室」として１年生が和太鼓の手ほどきを受けています。当日は、１年２組担任の中陳

主幹教諭と１年副担任の笹川教諭も参加しての授業となりました。その後の音楽の授

業でも和太鼓の復習を行いました。和太鼓のいい音が職員室まで響いて来ました。和

太鼓の授業を通して日本の伝統文化への理解が深まり、次の世代に伝える文化の担い

手として生徒達が成長してくれることを願っています。 

                  

           

２月９日（木）２年生は校外学習で鎌倉へ行って

きました。目的は①鎌倉の歴史や文化遺産を学ぶ②

班行動を通してルールを守り責任ある行動を身に

つける③修学旅行の準備として事前事後学習や行

動計画の立て方を学ぶ、の３つです。 

朝７時３０分、学校に班ごとに集合して担任の先

生へ報告、その後事前に立てた計画に沿って鎌倉へ   【銭洗い弁天で、硬貨を洗う】 

出発しました。主な見学地は「銭洗い弁天」    

「鶴岡八幡宮」「高徳院」「長谷寺」でした。 

当日は風もほとんどなく快晴、最高の天気でした。

各班とも計画に沿って行動し、予定の時間に遅れそ

うな班は見学地を削るなどして状況に応じた行動

をすることもできました。鎌倉の歴史や文化遺産に

触れ思い出深い校外学習とすることができました。 

４ヶ月後の６月９日（土）からは、京都・奈良へ

２泊３日の修学旅行に出かけます。           【鶴岡八幡宮で鳩と一緒に】 

  

                  教員も地域学習や JRC活動の勉強をしています 

２月１日（水）の校内研修会では①２年生の地域学習の取組紹介②長野県長和町立和田

中学校視察報告③日本赤十字社訪問報告を行いました。 

２年生の地域学習では「南千住ゆかりの人物」３０人を各自で調べました。１２月には

歴史上の人物の墓・伝統工芸の店・南千住図書館などへ出かけ調査・取材・資料収集を行

い展示発表しました。 

長和町立和田中学校は平成２１年より文部科学省の研究指定校として「地域と学校の連

携」をテーマに研究をしています。本校が地域学習をより深めていくためのヒントや資料

をたくさんもらいました。 

日本赤十字社東京支部訪問では身近なものを用いた応急処置法についての講習を受けて

きました。 

街の先生教室（１年・和太鼓）  

校外学習（２年・鎌倉） 

校内研修会 



謹賀新年  お年賀状有難うございました。あなたのような若い人の元気のよいお声をきくと、

とても嬉しくこちらも元気がでてきます。もうすぐ三年生、そしてすぐ高校生ですね。頑張って

下さい。風邪などひかないようにね。 

 

明けましておめでとうございます。 

貴女の年賀状 私がいただきました。寒い時に受験大変ですが、あとで思い出すとあの時はよか

ったなと思います。たのしい思い出をいっぱい作っていって下さい。 

 

 

           たくさん表彰していただきました 

 

７位入賞 

１月２２日（日）に東京都中学校ロードレース大会が開催され、

門傳姫花さんが１年１ｋｍの部で７位に入賞しました。 【齊藤校長から表彰を受ける門傳さん】           

 

         柔道初段に認定されました 

３年の田中達也君、関聖太君、濱野譲君の３名が講

道館より初段の認定を受けました。 

 

           冬季大会男子優勝、女子準優勝。１年生大会優勝 

２月１１日（土）原中で開催された第１回ダンロップ杯荒川区冬季大会で、男子団体戦

優勝、女子も団体戦準優勝しました。また、１月２２日（日）に開催された荒川区１年生

大会でも若木匠君、菅原律君のペアが優勝しました。 

 

 

昨年の夏、３年の犬竹すずさんが「荒川区図書館を使った調べる学習コンクール」に応

募しました。入選こそ叶いませんでしたが、素晴らしいレポートを作成しました。 

 

             お返事をいただきました 

本校では社会福祉協議会と協力し区内の７５歳以上の高齢の方々に年賀状の送付を行っ

ております。本年も５０名の生徒が年賀状を作成し送付させていただきましたところ、生

徒への温かい励ましのあふれるお礼のはがきをたくさんいただきました。ありがとうござ

いました。その一部を紹介させていただきます。 

 

             みんなの学校環境整備のために活動しています 

 環境委員は朝一般生徒より早く登校し、正面玄関先のプランターや花壇に水やりを

しています。一般生徒が登校する前の活動なので、目立つ活動ではありませんが、み

んなが気持ちよく学校生活を送れるように頑張っています。また、毎月１０、２０、

３０の０（ゼロ）の付く日を「ゴミ０運動」の日とし、事前にクラスで連絡して登校時

に通学路のゴミ拾いを全校生徒に呼びかけ清掃活動を続けています。 

活躍の記録 

ロードレース 

 

年賀状のお返事 

 

ソフトテニス 

 

環境委員会 

 

柔道 

 

レポート 

 


